



V Aniversario del fallecimiento del DrCs Sergio Arce Bustabad

Autora: Profesora Consultante María del Carmen Amaro Cano
Vice-Presidenta Sociedad Cubana Historia de la Medicina

El 12 de julio del año 2021, tristemente estamos conmemoramos el V Aniversario del fallecimiento del DrCs Sergio Arce Bustabad, médico especialista en Nefrología, eminente investigador, profesor destacado, revolucionario, ejemplar.

Ostentando las categorías de Investigador Titular y de Mérito, Profesor Titular y Consultante de la Universidad de Ciencias Médicas de La Habana y Académico Titular y de Mérito de la Academia de Ciencias de Cuba, el DrCs Sergio Arce Bustabad continuaba siendo el hombre educado, respetuoso, sencillo, modesto y solidario con todo el que lo necesitara.

Nacido en La Habana, en 1940, en sus años de estudiante de Medicina se destacó por sus actividades como Profesor de Filosofía y miembro del grupo fundador de la primera Escuela de Marxismo-Leninismo que funcionó en la Escuela de Medicina y en la Universidad de La Habana después del triunfo de la Revolución. Fundador de la Revista estudiantil "16 de Abril" (1961) y Subdirector del periódico *Alma Mater*, en los que publicó varios artículos políticos. Se graduó de Doctor en Medicina en 1965 y realizó su Servicio Médico Social en la Isla de la Juventud y en Villa Clara.

Especialista de 1ro y 2do grado en Nefrología y Especialista de 2do grado en Inmunología. Miembro del grupo Fundador del Instituto de Nefrología, dirigido por el Profesor Abelardo Buch López y Fundador del Trasplante Renal en Cuba.

En 1972 obtuvo una beca en Francia, donde tuvo el privilegio de ser alumno de los profesores Jean Dausset, Premio Nobel de Medicina y descubridor del sistema HLA y de Jean Hamburger, uno de los pioneros de la Nefrología a nivel mundial.

Fundador en Cuba de la Inmunología del Trasplante Renal, del Departamento de Inmunología del Instituto de Nefrología, de la Red Nacional de Laboratorios de Histocompatibilidad y del Centro Coordinador Nacional del Trasplante Renal que permitieron la creación de un Programa Nacional de Trasplante Renal, científicamente fundamentado y organizado; Fundador también de la Inmunología Clínica de Adultos, de la Revista Cubana de Investigaciones Biomédicas y de la Revista Inmunología de España.

En correspondencia con su gran compromiso social y político desde su juventud, cumplió misión internacionalista en Etiopía como Profesor Invitado de Nefrología y de Medicina Interna y Jefe del grupo de profesores cubanos. También cumplió misión de colaboración en Perú para la integración de un Programa de Trasplante Renal de Cadáver, desempeñándose también como Jefe del grupo de profesores cubanos.

En tanto que especialista, investigador y profesor fungió como Presidente, Secretario, Vocal u Oponente en decenas de tribunales de Especialistas de

Primero y Segundo Grado en Nefrología y en Inmunología, de aspirantes a Doctores en Ciencias Médicas y a Doctores en Ciencias, de categorización de profesores de Nefrología y de Medicina Interna. Presidente del Tribunal Permanente Nacional de la Especialidad de Segundo Grado en Inmunología, y Miembro permanente de los tribunales evaluadores del Premio Anual de la Academia de Ciencias de Cuba.

Participó en más de 150 Congresos, talleres y otros eventos nacionales e internacionales como organizador y/o ponente; coordinador y profesor de cursos nacionales y/o internacionales. Realizó visitas de trabajo o estancias cortas en servicios de Inmunología de varios países del primer mundo, entre ellos Francia, Inglaterra, España, USA, antiguas RDA y URSS, Bulgaria, Polonia, Checoslovaquia, Hungría, Australia, Venezuela, Perú, México y Etiopía

Pero todo el saber que iba acumulando en su ejercicio profesional, profesoral y científico no lo guardó para brillar él solo, sino que lo compartió con sus colegas, nacionales e internacionales, con la publicación de seis libros (cuatro en Cuba, uno en Etiopía y uno en Perú), artículos en revistas nacionales e internacionales, además de artículos de divulgación científica en revistas y periódicos, nacionales e internacionales.

Entre las múltiples responsabilidades que asumió a lo largo de su vida destacan las de Asesor de Política Científica del MINSAP, Secretario de la Rama de Biomedicina del Comité Estatal de Ciencia y Técnico, Secretario del Problema Estatal Trasplante de Órganos y Tejidos MINSAP, responsable por Cuba ante el CAME del Tema Inmunología del Trasplante, Miembro de los Grupos Nacionales de Nefrología, de Inmunología y de Coordinación de Trasplante Renal, Vicepresidente de la Sociedad Científica de Inmunología, Miembro de las Sociedades Peruana de Trasplante, Latinoamericana de Trasplante e Internacional de Nefrología y Miembro Fundador del Comité Nacional Cubano de Bioética, de la Academia de Ciencias de Cuba.

Por su gran aporte a las ciencias médicas, a la docencia, la investigación y la salud pública cubanas, recibió varios Premios: Logro Científico Destacado del MINSAP, en el Primer Foro Científico de la Academia de Ciencias de Cuba; Premio Anual, Nivel Nacional del MINSAP, en tres años; Premio Anual Nacional de la Sociedad de Inmunología en dos ocasiones; Premio Nacional de la Academia de Ciencias de Cuba, Premio Nacional Especial a la Mayor Integración, del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente y Premio en el Concurso Central del Premio Anual de la Salud, en dos años.

Por su rica trayectoria profesional, científica, docente y políticas, recibió numerosas distinciones, entre las cuales destacan:
Orden Carlos J. Finlay; Orden Nacional de la República de Benin; Medalla Trabajador Internacionalista; Académico de Mérito; Diploma Fundador del Instituto de Nefrología; Diploma Fundador del Trasplante Renal en Cuba; Distinción por la Educación Cubana; Medalla José Tey; Distinción Pedagogo Destacado del Siglo XX; Moneda Centenario del Ministerio de Salud Pública de Cuba; Destacado Nacional de la ANIR; Medalla Fundador de las Milicias Universitarias José A. Echeverría; Medalla Fundador de las Milicias Nacionales Revolucionarias; Medalla Fundador de la UJC.

Militante Comunista desde muy joven, fiel hasta el último minuto de su vida. Tal y como expresara el Apóstol de Cuba, "La fuerza está en el sacrificio" y Sergio Arce, que recibió una sólida formación en su hogar y pudo disfrutar de todo el bien que produjo a la sociedad cubana el triunfo de la Revolución desarrolló una gran fuerza en el sacrificio de trabajar cada vez más para alcanzar los objetivos que se propuso la *Juventud del centenario*.

¡Así permanecerá siempre en el recuerdo de quienes tuvimos el privilegio de estar a su lado en alguna de sus múltiples facetas!